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鹤壁市健康教育中心：

专业专注专心 打造全民健康工程

□

晨报记者 张小娜 文 / 图

积极宣传普及健康知识

鹤壁市健康教育中心一直致力于打造全

民健康工程，普及健康知识，实施“治未病”工

程。

鹤壁市健康教育中心通过组织高血压、糖

尿病、 癌症患者和育龄妇女定期开展专题讲

座、深入社区发放健康手册等形式，强化全民

健康意识，倡导养成良好的生活习惯，从源头

上满足市民对健康知识的需求，使广大市民从

有病才去就医的被动者转变为未病先防、即病

防变、愈后防复发的积极追求健康者，全面提

高市民的身体素质和生活质量。

鹤壁市健康教育中心在鹤壁市电视台成

立健康大讲堂栏目，先后邀请吴大真、向红丁、

李成森等数十位国内知名健康教育专家到我

市授课， 授课内容在市电视台新闻综合频道、

生活频道连续播出， 直接受益人数达两万人

次，间接受益人数达 40 万人次。 健康大讲堂的

开展使众多市民认识到了预防疾病，防患于未

然的重要性。

鹤壁市健康教育中心还在鹤壁日报社成

立健康教育专栏，定期在《淇河晨报》上刊登养

生保健、疾病预防等相关文章，使广大市民轻

松掌握健康常识，为家庭成员身体健康提供有

效的帮助，真正做到了为全市人民身体健康保

驾护航。

从源头上预防疾病

鹤壁市健康教育中心在宣传健康理念倡

导幸福生活的同时，还联合鹤壁市春天保健公

司从源头上着手，预防疾病。

海曼普空气净化器在健康节现场得到诸

多市民关注，然而，它背后的故事却鲜为人知。

2011 年年初，鹤壁市健康教育中心和春天保健

公司就向中国疾病预防控制中心环境所提出

申请，经过层层审核，2011 年 8 月，春天保健公

司承接了“国家十五重点科技攻关项目”———

海曼普在鹤壁市的推广授权，成为我市唯一的

这一国家项目授权推广企业。

鹤壁市健康教育中心此次与中国疾病预

防控制中心的联合，是健康教育中心为了响应

国家号召，为城镇居民提供“健康的呼吸环境、

解决家庭室内空气污染” 迈出的重要一步，也

是为市民从源头上预防疾病的一项重大举措。

健康教育中心为了市民的健康饮水问题，

响应国家号召， 投资 15 万元联合水机生产厂

家解决生活水污染问题，根据相关条件为市民

免费发放水机，使众多家庭享受到健康的生活

用水，为家庭成员预防相关疾病奠定了坚实的

基础。

健康教育中心先后还投资 5 万余元印刷

了大批量健康手册、 宣传彩页到社区免费发

放， 全方位普及健康知识， 使市民们受益匪

浅。

鹤壁市健康教育中心的健康工程才刚刚

起步，在未来的时间里，健康教育中心的健康

普及工作将全方位、多层次地深入到百姓生活

中，争取让更多的群众学会保健，学会养生，从

而享受和谐健康的家庭生活。

健康教育中心还需要政府相关部门和广

大市民的大力支持，真正把鹤壁市的全民健康

工程做大做强。

10 月 21 日，春天保健产品在我市首届健康节大型广场义诊活动中的展示台。

鹤壁市健康教育中心主任李保华

针对市民把卫生纸当成餐巾纸使用的问

题，记者采访了我市淇县一家纸业有限公司一

位姓孙的经理，这位经理告诉记者，餐巾纸不

同于卫生纸。餐巾纸包括面巾纸、湿巾纸等，属

于消毒产品中的卫生用品。卫生纸是人们日常

生活中使用的一次性厕用生活用纸。这两者之

间在生产标准、原料质量、包装要求等方面有

着根本的区别：第一，生产要求不同，餐巾纸生

产企业须经省级以上卫生行政部门审批，产品

必须按照《消毒产品生产企业卫生规范》、《一

次性使用卫生用品卫生标准》 等相关标准生

产；而卫生纸只需要满足国家卫生纸强制生产

标准即可。餐巾纸生产车间必须按一次性卫生

用品标准进行消毒、隔离生产；而卫生纸生产

车间并没有特殊要求。第二，包装要求不同，餐

巾纸要求有独立的小包装，以保证其从出厂到

使用始终保持与外界的卫生隔离状态；而卫生

纸通常使用大包装，在使用前极易受到外界污

染。

长期使用卫生纸当餐巾纸，对人体有什么

危害呢？记者就此采访了市第二人民医院的韩

医生。 韩医生告诉记者，长期使用劣质卫生纸

危害甚大，“由于制造卫生纸的原料可以使用

废纸，可能会含有细菌、真菌，或者存在重金属

超标的问题。 长期使用劣质卫生纸当餐巾纸，

可能会吸入对身体有害的各种细菌，从而会引

发肠炎等胃肠疾病，甚至可能感染肝炎。另外，

长期使用卫生纸还会刺激皮肤， 导致皮肤过

敏。 ”韩医生告诉记者。

□

晨报记者 渠稳 见习记者 席适之

鹤壁市健康教育中心成立

于 2010 年 10 月 13 日，自成立

以来， 得到了市委市政府的高

度关注与支持， 也得到了广大

市民的认可。

厕纸岂能擦嘴巴!

不少饭馆用卷筒卫生纸当餐巾纸

10 月 21 日，张先生给记者打来电话反映，我市存在用卫生纸当餐巾纸使用的情况。“在北京等一些大城市，对餐巾纸的使

用是有严格规定的，可是我在新区街头看到，一些商贩把如厕用的卫生纸当成餐巾纸供消费者使用，多不卫生啊。 ”针对张先

生反映的问题，记者对我市新区及老区的饭店、个体餐饮摊点进行了暗访……

◆

为降低成本，卫生纸上了百姓餐桌

10 月 22 日中午时分，记者来到山城区地王广

场附近，这里有大大小小十多家流动的饮食摊点，

在一家以卖炒饭为主的摊点，记者看见，餐桌上赫

然摆着一卷卫生纸，一些市民用餐过后，很自然地

会用这些卫生纸来擦嘴。 在一家以炸面筋和炸羊

肉串为主的摊点前， 商贩竟然用卫生纸包裹炸好

的食物。

“一天能用多少卫生纸？ ”记

者询问一家小吃摊的老板。“这个

要根据客流量来确定， 平均

每天要用三四卷纸吧。 ”

这位老板告诉记

者。“一包卫生纸

的进价

在 10 元到 20 元之间，里面才有 20 卷，两三天就用

完了，成本太高了。 ”另外一位老板告诉记者。

记者在用餐时，仔细观察了桌子上的卫生纸，

记者发现，这些卫生纸颜色发乌，有的地方还泛着

淡淡的黄色斑点，夹杂着一些红色、绿色的线丝。

记者抖动了一下卫生纸， 一些灰色的纸屑随之掉

落。“老板，你看这纸多不干净啊。 ”记者笑着对这

位老板说。 老板以影响了生意为由生气地说，“让

你擦嘴呢，又不是让你吃的。 ”

10 月 23 日早上及中午，记者又对我市新区的

流动摊点进行了暗访，发现不少早餐店、烩面馆、

饸烙面馆等小餐馆也存在这种情况。 在紫荆巷的

一家餐馆，餐馆老板拿成卷的纸时，记者发现，这

些成卷的卫生纸装在白色的大塑料袋内， 塑料袋

上既没有生产日期也没有生产厂家， 连卫生纸的

品牌名字都没有，更没有发现外包装上有“卫消证

字号”标识。

“你们从哪里进的纸？ ”记者问一位面馆老板。

他告诉记者，“都是贸易市场里的人直接把纸送过

来的，具体哪里生产的，我也不知道。 ”“你们为啥

不用餐巾纸呢？ ”记者问。 这位老板告诉记者，餐巾

纸的价格太高， 他们是小本生意， 如果选择餐巾

纸，会增加成本，“啥样的纸不是用，都干净。 ”

随后， 记者又对我市新区的多家大型饭店进

行了暗访， 发现我市的大型饭店都在严格按照规

定使用餐巾纸。“我们的餐巾纸都有严格的进货渠

道，都是从郑州的大型贸易市场进的，绝对不会以

次充好，以卫生纸代替餐巾纸。 ”我市一家全国连

锁饭店的经理对记者说。

◆

市民对卫生纸的使

用存在误区

记者在流动摊点看到，

不少市民吃完饭后，随手就

拿起摆在桌子上的卫生纸

用，根本没有留心观察是不

是餐巾纸。

“我经常在外面吃饭 ，

从来没有注意过餐巾纸这

些问题。 ”刚从一家面馆出

来的张先生对记者说。 记者

随机对 10 位在外用餐的市

民进行了采访，发现竟然没

有一位市民知道卫生纸不

能代替餐巾纸使用。“我从

来没有注意过这方面的问

题，只是有时候感觉小摊点

的卫生纸太不干净了，但是

看见别人都在使用，我也就

用了。 ”一位市民接受记者

采访说。

“在家里偶尔也会把卫

生纸当餐巾纸用，反正都是

纸吧，有啥区别？ ”家住军民

花园的刘先生对记者说。

记者发现，很多人都把

卫生纸和餐巾纸混为一谈。

一位市民告诉记者，只要是

没用过的纸，他都认为是干

净的。

◆

卫生纸代替餐巾纸使用危害大

10 月 23 日，新区一家小餐馆餐桌上摆放

着卫生纸。 晨报记者 张志嵩 摄


